



UNIVERSITÉ DE NANTES
DIRECTION EUROPE ET INTERNATIONAL



Erasmus+

Bilan

ERASMUS +

MOBILITE INTERNATIONALE

DE CREDITS 2018

[COTE D'IVOIRE]



www.univ-nantes.fr



UNIVERSITÉ DE NANTES

INFORMATIONS GENERALES



Les projets Mobilité Internationale de Crédits (Action 1) du programme Erasmus + visent la mise en place de mobilités d'échange (étudiantes et du personnel) avec des pays partenaires à l'international, avec le soutien financier du programme Erasmus + (allocation de bourses de séjour et de voyage).

En 2018, l'Université de Nantes a été sélectionnée pour un projet de mobilité avec la Côte d'Ivoire :



DUREE DU PROJET

1er août 2018 au 31 mai 2021



1 ORGANISME PARTENAIRE

Institut Universitaire d'Abidjan



2 DISCIPLINES

Droit (Général / Droit Maritime)
Géographie

CHIFFRES CLES



29 mobilités réalisées



18 MOBILITES ETUDIANTES



11 MOBILITES DU PERSONNEL

15 mobilités étudiantes vers la France

14 MOBILITES A L'UFR DROIT ET SCIENCES POLITIQUES

Niveau Licence et Master

1 MOBILITE A L'IGARUN

Niveau Master

3 mobilités étudiantes vers la Côte d'Ivoire

3 MOBILITES AU NIVEAU DOCTORAT

1 mobilité en Géographie, 2 mobilités en Droit

8 mobilités de personnel enseignant

6 MOBILITES VERS L'UA

(Géographie et Droit)

2 MOBILITES VERS NANTES

(Géographie)

3 mobilités de personnel administratif

3 MOBILITES DE FORMATION A L'UNIVERSITE DE NANTES

Mobilités à l'UFR Droit et Sciences Politiques et à la Direction Europe et International

RESULTATS ET IMPACTS

IMPACTS GENERAUX



Internationalisation des formations et des étudiants



Transfert de méthodes d'enseignement et de pratiques administratives



Accompagnement à la professionnalisation des formations de l'IUA



Renforcement des capacités pédagogiques, administratives et institutionnelles de l'IUA (structuration de formations, relations internationales, gestion de la vie étudiante)

En Géographie

ACCOMPAGNEMENT ET LANCEMENT DU MASTER 2 EN GEOMATIQUE A L'IUA

Soutien pour la finalisation et la mise en œuvre d'un master 2^{ème} année « Géomatique Ingénierie de l'Environnement et de l'Aménagement »

FINALISATION D'UNE DOUBLE DIPLOMATION

Entre l'IGARUN (UN) et la Faculté des sciences et technologies (IUA) pour le parcours de master 2^{ème} année en Géomatique

PROFESSIONNALISATION DU MASTER GEOMATIQUE DE L'IUA

Développement des partenariats entre l'IUA et les acteurs professionnels de l'ingénierie territoriale opérationnelle en Côte d'Ivoire et en Afrique de l'Ouest et centrale

En Droit

APPUI POUR LA MISE EN ŒUVRE DU MASTER EN DROIT MARITIME

Appui à l'élaboration de la maquette du Master «Droit maritime et activités portuaires » de l'IUA et renforcement de son équipe pédagogique

COLLABORATION ACADEMIQUE RENFORCEE

Renforcement de collaborations académiques et scientifiques sur des thématiques communes, notamment dans le cadre de deux mobilités doctorantes à l'IUA

COLLABORATION AVEC DES ACTEURS REGIONAUX

Renforcement du réseau des deux facultés, avec une mise en relations avec le tissu socio-économique régional

ENTRETIEN AVEC LES COORDINATEURS DU PROJET

Patrick POTTIER, Université de Nantes

Coordinateur académique – Institut de Géographie et d'Aménagement - IGARUN



« L'université de Nantes entretient avec l'Institut Universitaire d'Abidjan (IUA) des relations académiques depuis plusieurs années. Le programme Erasmus + nous a permis de développer de nouveaux projets, comme celui de l'ouverture d'un master en Géomatique ingénierie de l'environnement et de

l'aménagement. Ce programme aura favorisé la professionnalisation des formations à l'IUA et la reconnaissance de l'établissement dans la formation supérieure en Côte d'Ivoire : l'IUA a été lauréat début 2020 du Prix de la meilleure université privée de Côte d'Ivoire. Les mobilités ont permis de renforcer l'internationalisation des échanges et de rapprocher nos équipes pédagogiques grâce à l'intégration d'approches contextuelles inhérentes aux réalités géographiques et sociales différentes de nos deux pays. Les résultats très bénéfiques de ce premier projet nous encouragent à participer à de prochaines programmations, pour aller plus loin dans les actions déjà engagées et ouvrir davantage les champs disciplinaires parties prenantes de ce programme. »

Odile DELFOUR-SAMAMA, Université de Nantes

Coordinatrice académique - UFR Droit et des sciences politiques



« Le programme Erasmus + a été l'occasion de renforcer et d'enrichir les échanges entre l'IUA et l'Université de Nantes. La mobilité entrante a donné l'opportunité à 14 étudiants de l'IUA de suivre un semestre ou une année d'étude à la Faculté de droit et, au regard de leurs très bons résultats académiques, de témoigner de l'excellence des formations suivies à l'IUA. Les 2

mobilités sortantes, réalisées en doctorat, ont permis aux étudiants nantais de découvrir d'autres pratiques pédagogiques ainsi que le milieu socio-économique ivoirien. Les échanges administratifs et académiques ont, quant à eux, conduit à des échanges très riches sur les pratiques respectives ainsi qu'à investir plus largement des thématiques de recherche en lien avec les préoccupations de la sous-région. Le bilan, très positif, nous conduit donc à maintenir des relations humaines et institutionnelles étroites entre nos deux institutions. »

Jean AMON, Institut Universitaire d'Abidjan

Coordinateur des relations internationales



« Ce projet est une aventure humaine que nous avons pu vivre de son élaboration à sa réalisation. C'est véritablement une expérience unique au plan social, culturel mais surtout professionnel. De par nos différentes universités, j'ai pu aider les enseignants à la réussite de leur formation, suivre les doctorants dans leur besoins mais surtout œuvrer à l'accompagnement des étudiants dans leur différente démarche. Le clou de ce partenariat est surtout le contact professionnel que j'ai pu établir auprès de la DRI à Nantes avec des collègues entièrement disposés à m'accompagner à la réussite de mon séjour de formation. Le projet Erasmus est un pour moi une opportunité pour des universités comme la nôtre et des personnes comme moi de pouvoir

bénéficier de l'accompagnement de d'autres structures afin mieux se construire. Je continuerai à militer afin que mon institution puisse en bénéficier pour son rayonnement. »

TEMOIGNAGES DE PARTICIPANTS

Emmanuel KOUASSI, Institut Universitaire d'Abidjan

Mobilité d'études à l'Université de Nantes, UFR Droit et Sciences Politiques (6 mois)

« Le programme Erasmus + fut une expérience palpitante pour moi car cela m'a permis d'avoir une autre vision des choses sur le plan juridique mais aussi sur le plan social. C'est un programme qui doit être pérennisé en vue de permettre d'offrir d'autres cultures juridiques et sociales aux étudiants de divers horizons afin qu'ils puissent s'adapter aux défis internationaux ».

Armel YAO, Institut Universitaire d'Abidjan

Mobilité d'études à l'Université de Nantes, IGARUN (6 mois)



« Mon expérience du programme de mobilité internationale ERASMUS+ fut très enrichissante. Elle m'a permis de découvrir de nouvelles cultures, et d'expérimenter d'autres méthodes pédagogiques qui m'ont aidé à monter en compétence dans mon domaine de formation (la Géomatique). De plus, j'ai non seulement pu gagner en confiance et en ouverture d'esprit, mais j'ai aussi appris à intégrer et me familiariser au monde professionnel en France. »

Adrien ALAUX, Université de Nantes

Mobilité d'études (doctorat) à l'Institut Universitaire d'Abidjan (3 mois)



« Lors de ce programme d'échange de trois mois, j'ai participé à de nombreuses activités au sein du département de droit de l'IUA. L'IUA nous a aidés dans nos travaux scientifiques en favorisant la rencontre d'acteurs ivoiriens en lien avec notre thèse. Ce fut le cas avec des grandes compagnies internationales ou encore des acteurs publics importants comme le Port Autonome d'Abidjan. Doctorant au Centre de Droit Maritime et Océanique à l'Université de Nantes, j'ai pu, dans le cadre d'un partenariat

développé entre l'Université de Nantes et l'Institut Universitaire d'Abidjan (IUA), découvrir le milieu universitaire ivoirien, plus précisément à Abidjan. Au-delà de l'aspect scientifique, la valeur ajoutée de cet échange réside dans les relations humaines créées par nombreuses et diverses rencontres. Cet accueil nous a notamment permis de découvrir la Côte d'Ivoire grâce à l'organisation de quelques excursions par l'IUA (Yamoussoukro et Grand-Bassam par exemple). Cet échange culturel ne s'est pas arrêté à mon retour, j'ai récemment participé à l'accueil des étudiants ivoiriens de Nantes par une journée scientifique et une soirée gala ; la transmission et le partage culturel continuent leur route commune. »

Fatime DIOMANDE, Institut Universitaire d'Abidjan

Mobilité d'études à l'Université de Nantes, UFR Droit et Sciences Politiques (6 mois)



« Voyager, partager les différentes connaissances, découvrir d'autres horizons et cultures représentent l'idéale de l'évolution intellectuelle de l'homme et plus spécialement pour la jeunesse. L'Union Européenne, à travers son programme ERASMUS +, redonne de l'espoir aux jeunes africains en leur donnant la possibilité d'améliorer leur connaissance et favoriser leur vision plus moderne du monde. Dans le cadre de mon parcours, j'ai eu la chance de participer à ce programme d'études qui a été très enrichissant pour moi et les facilités dont nous avons bénéficié notamment les bourses, nous ont permis de mieux vivre cette expérience. Aussi, les cours à l'Université de Nantes m'ont permis de mieux développer mes acquis et avoir une ouverture d'esprit critique. Outre ces aspects, nous avons pu constater une véritable assistance de toutes les personnes que nous avons eu à côtoyer dans le cadre de la mise en œuvre effective de ce programme tant en Côte d'Ivoire qu'en France (Nantes). Ce fut un véritable plaisir pour moi d'avoir participé à ce programme. »